

FICHE BIBLIQUE

La confession de foi de Pierre (Mt 16,13-20)

1. Le contexte

À l'époque où Jésus enseigne, le peuple juif attend le Messie, l'Envoyé de Dieu. Diverses représentations circulent à son sujet, toutes puisées dans l'Écriture. Une des figures du Messie se trouve chez le prophète Isaïe : il annoncera la bonne nouvelle aux humbles, guérira ceux qui ont le cœur brisé, proclamera aux captifs leur délivrance (cf. Is 61,1).

Le Royaume que Jésus annonce, les miracles qu'il accomplit ravivent les espoirs du peuple. Peu à peu les disciples qui accompagnent Jésus vont reconnaître en lui le Messie attendu. Mt 16,13-20 est le passage de l'Évangile où Jésus interroge clairement ses disciples : « Pour vous, qui suis-je ? » La scène se passe à Césarée de Philippe, à l'extrémité nord-ouest de la Galilée. Cette ville est peuplée en majorité de païens.

À partir de là Jésus enseigne à ses disciples qu'il devra souffrir beaucoup, être tué, et le troisième jour ressusciter (cf. Mt 16,21 ; 17,22 ; 20,18), les préparant ainsi à sa passion et à sa résurrection.

2. Au fil du texte

v. 13-14 : « Au dire des gens, qui est le Fils de l'homme ? »

Cette première question est anodine : il s'agit de répondre sur ce que pensent d'autres personnes.

Jésus s'attribue le titre de « Fils de l'homme » (plus de 70 fois dans les Évangiles !). Dans le Livre de Daniel (Dn 7,13), cette appellation désigne le vainqueur des puissances du monde. Le Fils de l'homme est le vainqueur du combat et la royauté universelle lui est remise. Dans ce sens, cette appellation peut signifier le lien particulier entre Jésus et Dieu. Il est Fils de Dieu. Mais il peut être aussi compris dans un sens plus ordinaire : Jésus est pleinement homme.

Pour les gens, Jésus est assimilé à un prophète, comme l'ont été Jean-Baptiste, Élie, Jérémie et d'autres encore. C'est sans doute avec facilité que les disciples répondent à Jésus...

v. 15-16 : « Pour vous, qui suis-je ? »

Cette seconde question est plus directe et appelle une réponse plus engageante. C'est Simon-Pierre qui prend la parole, au nom de tous les disciples, et sa réponse témoigne plus d'un acte de foi que d'une idée toute faite. Confesser que Jésus est le Christ c'est reconnaître en lui celui qui réalise la promesse de Dieu annoncée par tous les prophètes : Jésus est bien le Messie (les deux mots Christ et Messie désignent la même réalité : le premier vient de l'hébreu et le second du grec). Simon-Pierre ajoute qu'il est le Fils du « Dieu vivant », formule biblique évoquant le Dieu qui donne la vie et, pour les chrétiens, le Dieu qui a ressuscité Jésus d'entre les morts.

v. 17-19 : « Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église »

Jésus atteste que Simon ne proclame pas sa foi de lui-même, mais que cela lui est donné par son Père : c'est une révélation. L'initiative en revient à Dieu. La foi ne vient pas de nous mais se reçoit ; elle est don de Dieu.

C'est à ce moment que Jésus change le nom de Simon pour Pierre, lui confiant ainsi la primauté pastorale au milieu de tous les disciples. À l'époque de Jésus, ce nom n'était pas utilisé comme nom propre de personne. Donné à Simon, il confirme la solidité que cette confession de foi donne à toute l'Église. C'est pourquoi nous disons que notre foi est fondée sur celle des Apôtres. C'est toujours l'Église qui atteste que notre foi repose bien sur celle de Pierre, sur celle des Apôtres.

FICHE BIBLIQUE (suite)

La confession de foi de Pierre (Mt 16,13-20)

v. 20 : « Ne rien dire à personne »

Jésus demande à ses disciples de garder cette vérité pour eux : c'est par la foi seule que nous la recevons. Ni les miracles, ni aucune preuve tangible ne peuvent nous amener à cette conviction que Jésus est le Christ, le Fils du Dieu vivant. La foi n'est pas l'apprentissage de vérités qu'il faudrait connaître. Certes elles sont utiles et nécessaires, mais la foi est d'abord adhésion à une personne qui se révèle à chacun dans son histoire.

3. Appropriation personnelle

– Qu'est-ce que j'entends dire aujourd'hui de Jésus et comment est-ce que je réponds personnellement à cette question de Jésus : « Pour toi, qui suis-je ? »

– Que signifie pour moi que la foi est reçue et qu'elle repose sur celle des Apôtres ? Par quelles personnes ai-je moi-même reçu la foi ?

– Comment cela éclaire-t-il ma profession de foi, exprimant ainsi une relation plus qu'un contenu doctrinal ?

4. Quelques phrases pour la méditation

Seigneur je te rends grâce pour la foi que j'ai reçue et pour l'Église qui me donne les moyens de la nourrir. Humblement tu frappes à la porte de mon cœur, me murmurant : « Pour toi, qui suis-je ? » Suscite en moi une réponse qui témoigne de la joie que j'ai de te connaître et de te servir.

Apprends-moi à faire de ma foi le moteur de ma vie afin que tout ce que j'engage reflète ton amour auprès de mes frères.